



Dossier pédagogique à l'attention des enseignants
Groupe Départemental Maternelle de la Manche



Préambule

Les nouveaux programmes de l'école maternelle réaffirment sa place fondamentale dans le parcours scolaire de l'élève. Elle construit les fondements éducatifs et pédagogiques sur lesquels s'appuient les apprentissages nécessaires à la réussite de tous avec le souci constant de réduire les inégalités.

L'attention portée à la scolarisation des enfants de moins de trois ans traduit cette ambition. Au quotidien, les efforts de tous ces acteurs convergent pour que l'école maternelle accueille et fasse progresser tous les élèves qui lui sont confiés. Mais ces actions de chaque jour sont-elles toujours perceptibles vu de l'extérieur ?

La semaine départementale de l'école maternelle représente un moment privilégié pour rendre lisible ce travail quotidien au service des progrès et de la réussite de nos tout jeunes élèves. Elle aura lieu pour la première fois dans la Manche du **29 mai au 2 juin 2017**. Elle rencontre une grande adhésion de la part des professionnels et des parents dans d'autres départements ou académies.

L'esprit de cette semaine est de favoriser l'ouverture et les échanges autour d'actions diverses : des expositions, des actions envers les parents, des discussions ... pour montrer comment, tous les jours, avec des modalités qui lui sont propres, l'école maternelle joue un rôle essentiel dans le parcours scolaire de l'élève.

Le dossier pédagogique qui vous est proposé rappelle les objectifs et le calendrier de cet événement. Il explore, par ailleurs et de manière non exhaustive, des pistes d'actions possibles qui ont la double vocation de donner à voir ce qu'est l'école maternelle au quotidien et de finaliser les apprentissages des élèves. Quelques-unes sont déjà prévues comme une conférence de Thierry Vasse le 31 mai, et des retours d'expérience quotidiens sur l'utilisation des TICE via le site « maternelle de la Manche » ou encore des tables rondes pour aborder, entre autre, la relation entre parentalité et scolarisation.

Les objectifs

L'objectif général de cette semaine est de **faire connaître et reconnaître l'école maternelle** par ses partenaires. Cet objectif se déploie autour de quatre axes :

- ✚ Le partenariat
- ✚ Le lien école/famille
- ✚ L'utilisation du numérique
- ✚ La scolarisation des moins de trois ans



Ces axes vont permettre de valoriser les pratiques et de créer des espaces d'échanges au travers d'actions diverses, dans les écoles mais aussi hors des murs. Ces axes peuvent se compléter, se conjuguer...

La communication est en enjeu de cette semaine. Les élèves peuvent y être associés et construire de nouvelles compétences à partir des actions choisies (par exemple en production d'écrits, en graphisme...).



Des actions possibles dans les écoles

Nous vous proposons des actions possibles dans les écoles en les mettant en lien avec des apprentissages finalisés pour les élèves. **La rédaction de cartons d'invitation** par exemple, peut finaliser des apprentissages dans le domaine de l'écrit et de sa production.

Des actions orientées vers l'axe du partenariat

- ✚ **La grande lessive** : exposer à l'école maternelle ou dans les alentours, des productions plastiques, avec un fil tendu et résultant d'un projet d'enseignement en arts visuels
- ✚ **Une exposition délocalisée** qui témoigne d'apprentissages chez les élèves. Une réalisation autour d'un album peut être exposée à la bibliothèque municipale.
- ✚ **Une chorale** à la maison de retraite peut finaliser un projet dans le domaine « Agir, s'exprimer et comprendre au travers des activités artistiques ».
- ✚ Produire **des affiches** sur le rôle de l'ATSEM dans la classe peut donner lieu à des apprentissages dans le domaine du langage écrit
- ✚ Afficher **des productions d'élèves à deux moments** différents d'un projet d'enseignement pour rendre lisibles les progrès des élèves

- ✚ Garder des traces vidéo ou photo du travail de la classe autour d'un projet d'enseignement pour proposer un « **making off** ».



Des actions orientées vers l'axe du lien école/ famille

Les cartons d'invitation ou la rédaction d'affiches peuvent être l'occasion, pour les élèves de se confronter à la production d'un écrit.

- ✚ **Inviter** des parents à des temps d'enseignement
 - Jeux mathématiques / Jeux de sociétés
 - Rondes et jeux chantés et dansés
 - Ateliers cuisine
 - EPS
 - Coins jardin
- ✚ **Accueillir** les parents sur la fin de la journée pour partager une lecture offerte ou le moment des comptines
- ✚ **Réaliser** une vidéo à partir de l'entretien d'un élève qui met en mots ses progrès (Cette vidéo pourra être partagée sur le site maternelle de la Manche et être diffusée au cours des réunions de rentrée pour parler de l'évaluation positive)
- ✚ **Interviewer** des parents qui parlent des progrès de leurs enfants
- ✚ **Réaliser** une vidéo d'élèves qui échangent à partir de leur carnet de suivi des apprentissages
- ✚ **Mettre à disposition** des parents les productions d'écrits des élèves et toutes leurs tentatives en expliquant que ce sont des conquêtes

Des actions possibles autour de l'axe de l'utilisation du numérique

- ✚ Créer **un film** présentant les locaux et une journée de classe
(Les élèves du cycle 3 voire du collège peuvent apporter leur soutien)
- ✚ Créer **un livre numérique** et le donner à voir via le blog ou le site maternelle de la Manche

Des actions possibles autour de la scolarisation des moins de trois ans

- ✚ **Proposer** des temps de pratiques en commun avec le RAM (réseau assistantes maternelles) et les grands de la crèche
- ✚ **Accueillir** les parents des futurs élèves : montrer des productions d'école et l'organisation des journées
- ✚ **Valoriser** des projets d'enseignement faits avec des TPS en mettant en exergue ce que les élèves ont appris et les modalités d'enseignement.



Les possibilités d'actions sont multiples. Elles peuvent donner à voir le quotidien ou être plus innovantes. A vous de voir, et de donner à voir !

Le calendrier

- Janvier : ouverture des inscriptions
- 31 mars : clôture des inscriptions
- Avril : recensement des actions valorisées
- Mai : mise en ligne d'une carte interactive
- Du 29 mai au 2 juin : semaine départementale de l'école maternelle
- 31 mai à 14h : conférence de Thierry Vasse sur la relation enseignant/ATSEM

Les traces et la communication

En amont de la semaine de l'école départementale de l'école maternelle, deux canaux de communication permettront de faire vivre la semaine départementale de l'école maternelle : un compte TWITTER @SDMater50 et le site maternelle de la Manche.

Afin de conserver une mémoire et de mettre en écho les différentes actions de cette première semaine départementale de l'école maternelle, nous envisageons de construire un diaporama à partir de photos à l'issue de l'évènement. Dans ce but, les écoles qui participent auront accès à un espace numérique pour y déposer leurs photos.

Contacts

sandrine.prevel@ac-caen.fr
emmanuelle.lejeune@ac-caen.fr

